

Commerce d'animaux par petites annonces en ligne 2013



Synthèse

Il est en principe impossible d'attribuer sans réserve et selon nos critères la qualification de "sérieuse" à une quelconque des plateformes d'annonces gratuites analysées parmi les milliers publiées pour des animaux. La seule plateforme véritablement digne de confiance, sérieuse et recommandable est et était celle de Ricardo.ch, car elle vérifie les annonceurs par un code d'activation envoyé par la Poste. Mais désormais, Ricardo.ch ne fait définitivement plus paraître aucune annonce d'animaux, selon son propre règlement, et ce au moins depuis novembre 2013. A première vue, on pouvait penser que ceci était une décision intelligente et dans l'intérêt des animaux, du point de vue de leur protection. Mais en réalité, les insertions pour animaux d'annonceurs de Ricardo.ch se déplacent sur la plateforme moins strictement contrôlée et surveillée, celle des petites annonces qui appartient à Ricardo et dénommée

Ricardolino.ch, qui a remplacé les petites annonces de Tradus.ch et de Ricardo.ch. De ce fait, l'exploitant Ricardo.ch se soustrait à la procédure longue et onéreuse du contrôle des adresses des annonceurs via la Poste, et lève ainsi ses propres règles strictes. Par conséquent, même Ricardo.ch ne peut plus être jugé sérieux à notre avis. Un phénomène similaire de déplacement s'observe depuis Anibis.ch, qui exige toujours des annonceurs une vérification par SMS, vers la plateforme bien plus laxiste qu'est Gratis-Inserate.ch. Ce déplacement d'une plateforme plus stricte à une autre qui l'est moins fait que le nombre d'offres dépourvues de sérieux a de nouveau augmenté, et même massivement pour une part.

Une seule plateforme, à savoir Kleinanzeigen.ch, supprime toutes les insertions et annonces de vente de chiens et de chats. Même si quelques rares insertions ne cessent de migrer vers la catégorie "accessoire pour animaux", cette décision est à saluer sous l'angle de la protection animale, et il faut recommander à d'autres exploitants qu'ils en fassent de même. Ceci en particulier au vu de fait que la Protection Suisse des Animaux PSA exploite depuis quelque temps son propre portail de placement adopt-a-pet.ch, pour placer avant tout des animaux se trouvant dans des refuges.

Sur Anibis.ch, Epets.ch, Petitesannonces.ch etc., on trouve également certains annonceurs sérieux, mais le risque de tomber sur un escroc ou de se "ramasser" un animal malade ou posant problème est incomparablement plus important qu'à l'époque où les annonceurs étaient encore vérifiés par voie postale sur Ricardo.ch. La situation concernant les animaux exotiques et les chats est à cet égard moins problématique que celle des chiens. La scène des reptiles et de l'aquariophilie peut être qualifiée de sérieuse, dans une certaine mesure. Plus critiques sont diverses annonces pour oiseaux. En l'occurrence, il manque souvent les indications déterminantes concernant l'animal, et des annonceurs douteux peuvent se manifester bien plus souvent. Les insertions portant sur des chiens et chats de race sont heureusement nettement moins contaminées que l'an passé encore par des annonces dites Cameroun. Soit les personnes qui ont publié des textes trompeurs se sont adaptées dans l'intervalle, de sorte que les tentatives d'escroquerie sont plus difficilement reconnaissables sans prise de contact directe, ou alors les plateformes et les communautés d'annonceurs en question ont effectivement réussi à bloquer la majeure partie des annonces Cameroun et les adresses IP qui y sont liées. Mais ce sont les chiens qui se taillent la plus grande part des annonces douteuses.

La présente étude montre nettement aussi que les plateformes (et celles ouvertes au dialogue dans une plus grande mesure que celles qui ne le sont pas) connaissent un fort afflux d'insertions faites par des organisations dites d'aide aux animaux, en particulier en ce qui concerne les chiens. Dans l'intervalle, plus de 60% des annonces portant sur des chiens sont publiées par de telles organisations - mais malheureusement, ces insertions ne sont pas sérieuses, ou tout au moins suscitent de sérieux doutes à cet égard. Cette tendance doit également faire l'objet d'une remise en question critique du point de vue de la protection

des animaux. Notamment depuis l'extérieur, on ne peut que difficilement distinguer si ces organisations d'aide ont vraiment pour but le bien-être animal ou plutôt le compte réceptionnant les dons. Et probablement que le commerce illégal de chiens ne s'arrête pas non plus aux portes de ces organisations.

Nombre de plateformes examinées n'ont par ailleurs aucune limitation de durée pour les annonces, de sorte que des insertions trop anciennes restent pour une part pendant des mois voire des années, ce qui augmente l'offre de l'exploitant. Il n'y a cependant guère de sens à ce que des animaux, par exemple une portée de chatons ou de chiots, paraissent encore pendant des mois ou même des années alors qu'ils sont vendus ou placés depuis longtemps.

Il est à craindre également que, par exemple, sur les bonnes intentions annoncées dans le domaine des animaux sauvages, il n'y ait eu aucune suite et que seules deux sur sept plateformes aient effectivement éliminé les insertions douteuses. Tout aussi inquiétant est le fait de voir comme il est simple, après avoir découvert des informations sur l'annonceur et l'offre, de mettre en ligne des annonces qui ne seront ni contrôlées ni éliminées, même si elles contiennent en partie (déclaration faites en ce sens!) des animaux inexistantes et contreviennent clairement aux CGA.

La concentration - notamment par des fusions et des ventes d'entreprises - sur quelques rares grandes plateformes telles qu'Anibis.ch et le groupe Ricardo.ch aurait dû véritablement simplifier le dialogue avec les plateformes et la mise en application de mesures pour en améliorer le sérieux, mais en dépit des protestations de leurs exploitants, on ne voit que peu pour ne pas dire aucun progrès dans le commerce des animaux via les annonces gratuites en ligne. Comparée à l'année précédente, l'évaluation de base des plateformes n'a pas beaucoup changé malgré les dénégations des exploitants. Il n'a été constaté nettement ni améliorations ni dégradations de la situation dans les annonces concernant le commerce des animaux. Il est regrettable que malgré les contacts pris par la Protection Suisse des Animaux PSA avec les exploitants prêts à discuter, il ne figure sur leurs sites aucun lien au site Internet de la PSA et à ses documents d'information, et qu'un seul exploitant (Anibis.ch) mette en lien les informations que publie sur les animaux l'Office fédéral de la sécurité alimentaire et des affaires vétérinaires. Il serait souhaitable de trouver sur toutes les plateformes nettement plus d'informations sur l'animal, sur les annonceurs, et une prise de contact plus aisée avec ces derniers.

Impression générale sur les plateformes d'annonces: condensé synoptique des résultats

Plateforme	Annonces pour chiens	Annonces pour moyens auxiliaires d'éducation des chiens	Annonces pour chats	Annonces pour animaux sauvages	Annonces pour cages à rongeurs et oiseaux
Plateformes prêtes à discuter					
Anibis.ch et Scout24.ch	insuffisantes	aucune	insuffisantes	à peine suffisantes	suffisantes
Gratis-Inserate.ch	<i>pas analysées</i>				
Epets.ch	insuffisantes	aucune	insuffisantes	insuffisantes	aucune
Kleinanzeigen.ch	aucune (une sous "divers")	aucune	aucune (une sous "divers")	insuffisantes - à peine suffisantes	aucune
Petitesannonces.ch	suffisantes	aucune	insuffisantes	suffisantes à bonnes	à peine suffisantes
Piazza.ch	<i>appartient maintenant à Tutti.ch, intégrée dans cette plateforme</i>				
Ricardo.ch	bonnes	suffisantes un produit illégal	bonnes	bonnes	bonnes
Ricardolino.ch (désormais OLX.ch)	suffisantes	insuffisantes 3 produits illégaux	à peine suffisantes	suffisantes à bonnes	suffisantes
Tradus.ch	<i>appartient maintenant au groupe Ricardo.ch, désormais Ricardolino.ch</i>				
Tutti.ch	insuffisantes	suffisantes	suffisantes	à peine suffisantes	suffisantes
Plateformes fermées à la discussion					
Fundort.ch	insuffisantes	aucune	insuffisantes	insuffisantes	aucune
Findix.ch	mauvaises	aucune	insuffisantes	à peine suffisantes	insuffisantes
Gratis-Anzeigen.ch	insuffisantes	aucune	insuffisantes	suffisantes	aucune
Inserate-Schweiz.ch	insuffisantes	aucune	mauvaises	insuffisantes	aucune
Kijiji.ch	insuffisantes	aucune	mauvaises	insuffisantes	aucune
Locanto.ch	mauvaises	aucune	insuffisantes	à peine suffisantes	aucune
Markt.de	à peine suffisantes	aucune	insuffisantes	suffisantes	aucune
Marktplatz-Tier.ch	insuffisantes	aucune	suffisantes	suffisantes	bonnes
Ok-Inserate.ch	<i>n'existe plus</i>				
Pinwand.ch	insuffisantes	aucune	à peine suffisantes	suffisantes	suffisantes
Tier-Inserate.ch	suffisantes	aucune	à peine suffisantes	suffisantes	suffisantes

Condensé des annonces pour chiens

En résumé, sur les 8 plateformes prêtes au dialogue, on peut constater qu'une partie des points de critiques avancés par la PSA dans le domaine des chiens a tout à fait produit ses effets - mais il y a malheureusement aussi des régressions ou des conditions inchangées:

- Il n'y a plus d'annonces Cameroun dans les annonces pour chiens.
- Sur un total de 700 insertions d'offres de chiens analysées, il n'y en a eu que trois avec des contenus interdits.
- En moyenne, 22% de ces annonces peuvent être considérées comme sérieuses (recherche de 2012: seulement 11%).
- 41% des annonces pour chiens ont été rangées dans la catégorie "douteuses", ce qui représente une amélioration de 8% par rapport à 2012 ((ndt: selon ce que vous avez publié en 2012, le taux était alors de 47%, ce qui fait une amélioration de 6%)).
- Par contre, il n'y a pas eu d'améliorations quant aux insertions pas sérieuses, avec 37% (étude 2012 également 37%).
- A deux exceptions près (Anibis.ch, Epets.ch), il manque, contrairement aux concessions faites lors du dialogue avec la PSA, des informations utiles sur les animaux, ainsi que des messages de mise en garde (par ex. "Ouvrez l'œil si vous achetez un chien/un animal") et également des liens conduisant au site de la PSA ou de l'OSAV.

S'agissant de l'évaluation, il y a lieu de noter que dans cette 2e étude, les annonces pour chiens analysées se sont limitées à 700 (en 2012, c'était presque le double avec env. 1400 insertions) sur 8 plateformes disposées à dialoguer (en 2012, 19 plateformes fort fréquentées ont été examinées, les exploitants fermés au dialogue ont fait l'objet en 2013 d'un contrôle par sondage).

Plateforme	Convivialité pour l'utilisateur	Mesures de sécurité	Identité du vendeur	Sérieux des annonces (%)	Annonces Cameroun / contenus interdits	Organisations d'aide aux animaux (proportion, sérieux, transparence)
Ricardo mobile	bonne	mesurée	non vérifiée	oui non douteux	non vérifiés	non vérifiées
Ricardo-ch	bonne	mesurée	bonne	oui 50 non 8 douteux 42	aucune / aucune	part: 4 % pas sérieuses
Ricardo-lino.ch (désormais OLX.ch)	très bonne	mauvaise à mesurée	mauvaise à mesurée	oui 6 non 24 douteux 70	aucune / 1x	part: 60 % pas sérieuses
Tutti.ch	bonne	mauvaise	mauvaise à mesurée	oui 8 non 30 douteux 62	aucune / 2x	part: 60 % pas sérieuses
Epets.ch	mesurée	mesurée	mauvaise à mesurée	oui 10 non 74 douteux 16	aucune / aucune	part: 90 % pas sérieuses

Anibis.ch	bonne	mesurée	mauvaise à mesurée	oui 22 non 54 douteux 24	aucune / aucune	part: 65 % pas sérieuses
Scout24.ch	bonne à mesurée	mauvaise	mauvaise à mesurée	oui 22 non 54 douteux 24	aucune / aucune	part: 65 % pas sérieuses
Petitesannonces.ch	mesurée	mauvaise	mauvaise	oui 38 non 14 douteux 47	aucune / aucune	part: 0 %
Kleinanzeigen.ch	bonne	bonne	non vérifiées	oui non douteux	non vérifiés	non vérifiés
Moyenne	bonne	mauvaise à mesurée	mauvaise à mesurée	oui 22 % non 37 % douteux 41%	pas d'annonces Cameroun 3 x insertions au contenu interdit.	plus de 60% sont des annonces d'organisations d'aide aux animaux (à l'exception de ricardo.ch et de Petitesannonces.ch) sans sérieux ou de qualité douteuse sous cet angle.

En résumé, on peut constater que sur les plateformes fermées à la discussion, l'étude de 2012 et la sensibilisation faite sur le sujet ont manifestement engendré ici aussi de petites améliorations. Aucune aggravation notable n'est à relever non plus - mais il demeure que dans le secteur des plateformes fermées au dialogue, pas grand-chose n'a changé non plus, malheureusement:

- Sur les 105 examinées par échantillonnage, seules deux annonces Cameroun ont été trouvées. Par rapport à l'année précédente, ceci est un petit progrès et montre que les exploitants de plateforme ont soit introduit des règles plus strictes en la matière, soit elles y ont regardé de plus près.
- S'agissant de la classification annonces sérieuses/douteuses et sérieuses/pas sérieuses, seules d'infimes différences sont enregistrées en comparaison de l'année précédente. En l'occurrence, la situation dans son ensemble n'a plutôt pas changé: la plupart des annonces sont dépourvues de sérieux, d'autres sont douteuses. Sur les 105 annonces analysées, 11 seulement correspondaient aux exigences supérieures en matière d'information et de fiabilité (soit à peine à 10%). Ceci équivaut à peu près au taux de pourcentage de l'étude de 2012.
- Malheureusement, on trouve toujours de nombreuses annonces pour chiens des listes de race, et il en va de même sur celles des organisations d'aide aux animaux, dont la transparence doit être remise en cause.

Condensé des annonces pour moyens auxiliaires d'éducation des chiens

En règle générale, seules quelques rares offres de moyens auxiliaires interdits pour l'éducation des chiens ont été retrouvées. Souvent, il était absolument impossible, sur la base de la description du produit, de juger s'il s'agissait d'un moyen auxiliaire autorisé ou interdit. En tout état de cause, les plateformes d'annonces gratuites ne paraissent pas être un lieu spécial de débouché pour de tels produits. En particulier, il est d'ailleurs encore permis à ce jour, au plan légal, d'importer également des produits interdits d'utilisation, de les vendre et de se les procurer. Seule l'utilisation est par exemple interdite dans les systèmes de clôture souterraine pour chiens, les colliers qui déclenchent des décharges électriques ou des sons désagréables pour le chien.

Condensé des annonces pour chats

Davantage de races ont été examinées cette année dans les annonces pour chats. Les annonces Cameroun sont généralement devenues plus rares, surtout pour les races Bengal et Sphynx. De toute façon, on ne trouve plus que de très rares insertions pour cette dernière race. Les races figurant le plus souvent sont le Maine Coon, le British Kurzhaar et Bengal. Mais en principe, il n'y a pas de différences visibles entre les races respectives quant au taux d'annonces sérieuses ou de celles qui ne le sont pas. Par contre, il n'y a pratiquement pas d'annonces d'organisations d'aide aux animaux en ce qui concerne les chats de race - contrairement aux insertions pour les chats domestiques usuels. La plupart des offres de chats de race proviennent d'éleveurs ou d'annonceurs privés.

La majorité des annonces ne peut malheureusement pas encore être qualifiée de sérieuse, parce que soit les données de contact avec l'annonceur font défaut, soit elles ne sont pas vérifiables, ou et surtout parce que les indications relatives aux animaux sont très rudimentaires. Il existe certes des différences entre les plateformes, mais pas au point où nous pourrions en recommander certaines sans réserve. Chez Anibis.ch, la répartition entre annonces sérieuses, douteuses et pas sérieuses est la même (2 annonces Cameroun). Epets.ch a tout autant d'annonces sérieuses, mais un peu plus de douteuses (44 %) qu'Anibis.ch et se positionne, avec 6 annonces Cameroun ainsi que de nombreuses insertions très dépassées, en queue de classement des plateformes qui étaient ouvertes au dialogue; Epets.ch se trouve en compagnie de Petitesannonces.ch, qui a été évaluée pour la première fois mais qui, avec moins de 10 % d'annonces sérieuses, n'a pas spécialement fait preuve de grands efforts. Lorsqu'il y avait encore des petites annonces sur Ricardo.ch, on y trouvait la plus grande quantité d'annonces sérieuses pour chats de race (57%). Depuis lors, il n'y a plus de petites annonces sur Ricardo.ch, respectivement cette plateforme a été déplacée après la fusion avec Tradus.ch sur la plateforme qui lui a succédé sous le nom de Ricardolino.ch (désormais OLX.ch); le résultat de tout ceci est que la proportion d'annonces sérieuses a baissé à 22% et celle des insertions douteuses a augmenté d'un tiers. Ce qui est comparable au constat fait sur Tradus.ch un an plus tôt. Tutti.ch représente avec Ricardolino.ch la zone médiane des insertions pour chats de race, il s'y trouve un fort taux

(70%) d'annonces douteuses, mais il n'y a pas d'annonces Cameroun et, de façon générale, la part des publicités nettement douteuses y est moindre. Ceci est probablement imputable au fait que chez Tutti.ch, chaque insertion est vérifiée dans le processus y relatif, avant qu'elle ne soit mise en ligne.

Sur les plateformes fermées à la discussion, il apparaît qu'en l'occurrence, certaines n'ont publié que très peu d'annonces pour chats, souvent seulement une insertion et pas plus d'une petite douzaine; il n'est donc guère possible de les juger. Lorsque c'est possible, l'appréciation est alors généralement décevante, la plupart des plateformes se révélant insuffisantes quant au sérieux de ces annonces. Au plan positif, seules peuvent être mentionnées l'unique plateforme d'une certaine importance, Tier-Inserate.ch (qui a installé un véritable forum d'annonce des abus et sur lequel se trouve de surcroît un lien aux documents appropriés de la PSA et de l'OSAV) ainsi que Markt.ch/Markt.de (région du Lac de Constance), qui donne des indications suffisamment détaillées concernant la sécurité et des renseignements sur la législation (allemande) régissant la protection des animaux, le commerce d'espèces protégées (CITES) et de chiens. Mais cette plateforme s'adresse pratiquement exclusivement à l'Allemagne et, par conséquent, les références à la législation suisse y font défaut.

Condensé des annonces pour animaux sauvages

S'agissant des "animaux exotiques", il n'y a malheureusement eu dans l'ensemble que très peu de changements par rapport à l'année précédente. Ceci peut également s'expliquer par ce domaine - en comparaison de celui des chiens, par exemple - était dès le départ un peu moins "pollué" par des annonces douteuses, ou alors il n'était généralement question sur ce point "que" d'annonces Cameroun, dont les plateformes se passeraient volontiers. Mais dans le milieu de la mafia des chiens, il y a le plus souvent de véritables intentions de vente et même de vrais destins d'animaux derrière ces publicités. De plus, sur quelques-unes des meilleures plateformes, la scène des terrariums, des détenteurs d'oiseaux et de l'aquariophilie semble moins touchée par le problème de la multiplication massive des animaux à des fins commerciales et par des négociants étrangers douteux que ne le sont, par ex., les annonces pour chiens (évt. sur les mêmes plateformes)! Chez les détenteurs de reptiles, de poissons et d'oiseaux, ce sont plutôt les éleveurs pratiquant l'activité par hobby et les animaux auxquels on a renoncé qui dominent dans les insertions.

Le spectre des espèces animales proposées est pratiquement inchangé. L'impression (subjective) est qu'il y a un peu moins d'annonces portant sur des espèces critiques, comme les écureuils terrestres et écureuils volants, ou les tanrecs. Quant aux annonces Cameroun, les classiques annonces dites "capucin" sont devenues un peu plus rares, mais à leur place fleurissent les insertions pour perroquets, généralement tout à fait manifestes en ce qui concerne la tentative d'escroquerie.

Il y a dans les diverses "scènes" de détenteurs d'animaux des différences notables à propos du sérieux et de la volonté de donner des renseignements. Un nombre relativement important d'offres, en principe sérieuses, comportant plus ou moins d'informations détaillées sur l'animal, se trouvent dans la catégorie des reptiles. De même, les annonces dans le domaine des poissons/aquariophilie, laissent généralement une impression de sérieux, même si ici aussi les informations sur les animaux pourraient être souvent nettement plus détaillées. Mais on peut certes se poser la question de savoir, concernant l'offre de geckos ou de poissons néons, s'il faut nécessairement remplir les mêmes critères que pour les annonces proposant des chiens. Les données importantes sur l'animal dans les "scènes" des poissons et de l'aquariophilie (taille, sexe, mue, consistance des aliments, certificat de compétence (CC)) sont généralement fournies de manière concise et précise, alors qu'il n'y en a guère sur les exigences liées à la détention de l'animal (ce serait pourtant plein de sens!!), les vaccins, puces (improbables) ou le caractère des animaux. Mais en principe, les prestataires offrant des reptiles et des poissons agissent positivement et judicieusement lorsqu'ils proposent à l'amateur de rendre visite à l'animal sur place.

L'impression est "mitigée" dans les catégories "Rongeurs et petits animaux" et "autres". Les éleveurs de furets paraissent être des annonceurs relativement sérieux. Tout comme pour les animaux rongeurs, il manque cependant le plus souvent la mention selon laquelle il s'agit quasiment d'animaux sauvages encore. La référence à l'obligation de CC fait également souvent défaut chez les furets. Lemmings et écureuils terrestres ne sont par contre guère différenciés des hamsters ou cochons d'Inde, car leur détention n'est pas soumise à obligation de certificat de compétence. Tout aussi rudimentaires sont en principe les informations sur la détention et sur l'animal lui-même. Cela semble aller un peu mieux dans la catégorie "autres", où notamment des lamas, chèvres, moutons sont proposés. Leurs éleveurs (qui pratiquent cette activité en tant qu'hobby) indiquent le plus souvent le statut des vaccins, l'état de santé, l'arbre généalogique, la puce, le caractère des animaux et donnent des références supplémentaires pour le contact (nom de l'élevage, site internet, nom de la ferme et de l'exploitant).

Assez fréquemment, les annonces proposant des oiseaux sont encore négatives. Il y a d'abord ici, dans tout le domaine des "exotiques", la majorité des annonces Cameroun (perroquets), ainsi que de nombreuses autres insertions pour le moins douteuses, comme par ex. lorsque des diamants mandarins sont proposés comme "délicatesse", quand de la publicité est faite pour des canaris de l'étranger, et ce, en premier lieu pour leurs qualités de chanteur, lorsque des grands perroquets sont proposés sans mentionner la nécessité d'un CC, des oiseaux chanteurs indigènes font l'objet d'annonces sans indication de provenance ni de la situation légale d'une telle détention animale, etc. De plus, pour les oiseaux, il manque très souvent des renseignements plus précis sur l'animal, et lorsqu'il y en a, il s'agit uniquement, en règle générale, de dire si l'animal est apprivoisé, s'il peut parler ou s'il a déjà couvé une fois. Cette situation n'a pas non plus changé considérablement par rapport à 2012.

Condensé des annonces sur les cages

Les cages de seconde main proposées le plus souvent par des particuliers pour des rongeurs, lapins et oiseaux sur les plateformes analysées ne correspondent pas, à concurrence d'un pourcentage faible (10%) à assez important (50%), aux dispositions légales minimales pour la détention de ces animaux; ou alors, il est absolument impossible, sur la base d'informations lacunaires voire rudimentaires figurant dans la l'insertion, de déterminer si la cage répond au moins aux exigences minimales pour une détention animale conforme à la loi. En principe, c'est le détenteur d'animal qui est personnellement responsable de garder ses animaux dans des cages ou enclos conformes au minimum légal, et non pas l'annonceur. On ne saurait donc exiger de la part d'un annonceur privé proposant une cage d'occasion qu'il fournisse en même temps à l'acheteur les prescriptions légales minimales. Mais précisément parce qu'il s'agit le plus fréquemment de cages d'occasion, on ne peut pas non plus conclure, à partir du nombre de cages non conformes à la loi, que l'annonceur n'y détenait pas précédemment des animaux tout en respectant la loi; par conséquent, une forte proportion de cages non conformes offertes sur une plateforme montre aussi combien les utilisateurs de la plateforme sont mal informés sur les règles de la protection des animaux et combien il serait urgent que les exploitants proposent ou mettent en lien à l'attention de leurs utilisateurs des informations sur une détention animale respectueuse des besoins de l'espèce, ou exigent via des masques de saisie des indications plus précises sur les cages proposées.

Les offres de cages neuves sortant de fabrique émanant des animaleries en ligne n'apparaissent que très rarement jusqu'à présent sur les plateformes d'annonces gratuites. Le cas échéant, ce sont plutôt des cages trop petites, en règle générale. Les grandes chaînes d'animaleries en Suisse n'en sont pas réduites à insérer leurs annonces sur des portails gratuits, car elles gèrent leurs propres shops sur internet. La présente étude ne représente donc nullement un aperçu de l'offre de cages présentée par des prestataires commerciaux; elle révèle plutôt ce qu'il existe encore aujourd'hui dans les foyers suisses en matière de cages pour rongeurs et oiseaux. Et cet aperçu est assez décevant.

Bâle, mars 2014

PROTECTION SUISSE DES ANIMAUX PSA

Dornacherstrasse 101, Case postale, 4018 Bâle, Phone 061 365 99 99
sts@tierschutz.com; www.protection-animaux.com